



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**

communion luthérienne et réformée

Saint-Dié – Raon-Senones-Baccarat

L'Église protestante unie de France - communion luthérienne et réformée est issue de la réunion de l'Église réformée de France et de l'Église évangélique luthérienne de France en 2012.

L'Église réformée de Saint-Dié est créée avec le soutien de la paroisse protestante de Sainte-Marie-aux-Mines en 1826. Son temple date de 1856, il est restauré un siècle plus tard. Orgue et vitraux datent des années 1965-1970.

L'Église réformée de Raon-l'Étape est constituée en 1884, le temple de Raon est inauguré en 1889. La présence protestante à Senones est issue des communautés mennonites et de l'immigration de la haute vallée de la Bruche. La synagogue de Senones devient temple en 1946. Il y a également une chapelle à La Petite-Raon de 1946 à 2001.

Aujourd'hui les Églises protestantes unies de Saint-Dié et de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat comptent environ 300 familles réparties dans toute la haute et moyenne vallée de la Meurthe et de ses affluents.

Le culte est ordinairement célébré à 10 heures le 1^{er} dimanche, quai Jules-Ferry à Senones, le 3^e dimanche, 23 av. G^{al}-de-Gaulle à Raon-l'Étape, les 2^e, 4^e et 5^e dimanches, 12 rue M^{al}-Foch à Saint-Dié.
pasteur : 09.53.01.14.73 / epudf.stdie.raon@free.fr

500 ANS DE RÉFORME

ÇA SE FÊTE !



Le 31 octobre 1517, le moine et universitaire saxon Martin LUTHER affiche sur la porte de l'église du château de Wittenberg *95 thèses sur la vertu des indulgences*, pour en dénoncer le commerce et en remettre en cause les fondements théologiques. Son étude biblique de l'Épître aux Romains et des Psaumes et son cheminement spirituel l'ont amené à souhaiter, comme beaucoup d'autres, une réforme de l'Église selon l'Évangile.

Celle-ci se fera dans la douleur et la désunion. Le protestantisme, ou christianisme évangélique, trouve là son origine. Il célèbre toute cette année son 500^e anniversaire. Il veut le faire en communion fraternelle avec les autres Églises chrétiennes, et notamment l'Église catholique romaine, avec laquelle les relations œcuméniques ont beaucoup fait progresser une aspiration à l'unité retrouvée et au témoignage commun.

Le protestantisme se définit par la conviction, fondée dans la Bible qui rend tout entière témoignage à Jésus-Christ, que les êtres humains sont réconciliés avec Dieu pour une vie libre « par grâce seule » – c'est-à-dire à la seule initiative de Dieu manifestée dans la mort et la résurrection de Jésus – reçue « par la foi seule ».

Pour affermir cette foi, qui est la confiance donnée par le Saint-Esprit en ce salut offert en « Jésus-Christ seul », la pratique, personnelle et communautaire, des protestants, leur morale, tout comme l'organisation de leurs Églises, s'enracinent dans « l'Écriture seule » – la Bible entière – et s'y réforment sans cesse.

Après le culte d'ouverture qui a eu lieu à Saint-Dié avec la participation du père Philippe BALDACINI, recteur de la cathédrale, **le 30 octobre 2016**, nous vous proposons les différentes animations suivantes, ouvertes à tous (libre participation aux frais) :

vendredi 9 décembre 2016 à 20h30 salle François-Cholé du musée Pierre-Noël à Saint-Dié :

conférence de M. Damien PARMENTIER, docteur de l'Université de Strasbourg en histoire et civilisation européenne : « *Devotio moderna*, pédagogie et livres imprimés (1490-1520) : la modernité du Chapitre de la collégiale de Saint-Dié à l'aube de la Réforme protestante »

dimanche 5 février 2017 à 15h au temple de Senones :

« Une brève histoire du protestantisme » par le pasteur David MITRANI

vendredi 3 mars 2017 à 20h au Foyer protestant de Saint-Dié, 13 rue Carbonnar :

conférence illustrée des pasteurs Jean ARBOGAST et Christian KEMPF : « Lucas Cranach peint Martin Luther »

jeudi 27 avril 2017 à 20h30 au Foyer protestant de Saint-Dié :

conférence du pasteur Marc Frédéric MULLER, docteur en théologie de l'Université de Strasbourg : « Puiser aux sources du protestantisme : l'actualité de Martin Luther »

dimanche 21 mai 2017 à 17h au temple de Saint-Dié :

concert d'orgue par Mme Liesbeth SCHLUMBERGER, titulaire des grandes orgues de l'Église réformée de l'Étoile à Paris, professeur au Conservatoire national supérieur de musique et de danse de Lyon : « les chorals de Leipzig de Jean-Sébastien Bach »

tout le mois de mai 2017 au temple de Saint-Dié
et tout le mois de juillet 2017 au temple de Senones :

exposition « Martin Luther : Portes ouvertes à... »

dimanche 24 septembre 2017 à 10h au temple de Saint-Dié, lors du culte de rentrée de l'Église :

« Cantate pour le Jubilé de la Réformation »